

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 5178.

Suscripcion en Córdoba. Por un mes. p. 8 rs. Por trimestre. 22 rs. Fuera de Córdoba. Por un mes. 10 rs. Por trimestre. 28 rs.

JUEVES 24 DE OCTUBRE DE 1867.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XVIII.

Seccion editorial.

AGRICULTURA.—LAS SIEMBRAS.

Llegada es la época en que los labradores deben ir preparando sus fundos, para que puedan favorecer la multiplicación de las semillas que a la tierra se confían.

No os guie una costumbre tradicional para entregar al suelo vuestras fortunas, ni tampoco abandonéis las operaciones preparatorias al ver la caída de las aguas pluviales, creyendo sea llegado el momento de verificar la sementera.

Mullir profundamente el suelo, destruir las voluminosas glebas formadas por la sequía del estío, y conseguirse la meteorización del terreno y destrucción de plantas parásitas; para cuyo objeto no debe dejarse de recomendar los arados de Verticera de Howard y el rodillo dentado Croskil, cuyos buenos resultados son bastante conocidos.

Examínese maduramente la tierra, y cuando se encuentre en estado de saturación, es decir, con el grado de humedad y temperatura necesaria para que germine la semilla, puede decirse que es la época de verificar la sementera, la cual debe hacerse seguida de una labor de rastra, para dejar el terreno allanado y limpio de plantas nocivas que necesitan de menos grados de temperatura, tienen un desarrollo más precoz que la semilla que se trata de cultivar. Esta lozanía sofoca la vegetación más atrasada que ella y da lugar a la exigüidad de la cosecha que se desea obtener.

Dispuesto así el terreno, procedase a la ejecución de la siembra, la que puede hacerse de distintos sistemas; pero siguiendo el que generalmente se hace en nuestra localidad, que es el de proyectar la semilla con la mano en forma de voleo, ó sea lo que se dice sembrar a voleo, será del método que en esta ocasión me ocupe.

Esta operación la ejecutan operarios acostumbrados, y la hacen con alguna perfección; pero hoy que cuenta la agricultura con máquinas a propósito para sustituir la mano del hombre, debieran adoptarse, toda vez que ellas reúnen perfección y economía. Durante los estudios prácticos de mi carrera he tenido ocasión de observar los laudables resultados que da la máquina americana centrífuga, a cuya perfección no es fácil alcanzar la mano del sembrador.

Empanada la tierra de la semilla, procede enterrarla, para lo cual se usa el arado común; pero este, a mas de no dejarla a la profundidad debida, es su labor demasiado lenta y surgen graves perjuicios.

juicios de todos conocidos, y que no debe olvidar el propietario ó colono que desea obtener una favorable producción. Este trabajo lo hace exactamente la grada de Howard, número 11, ó el escarificador; ambos lo ejecutan con mayor brevedad, por cubrir a cada vuelta una ancha faja de tierra y dejar la semilla enterada a la profundidad de cinco a seis centímetros, pudiendo hacerlo el último hasta ocho, que es el máximo a que debe colocarse la semilla.

Prolijo sería y hasta molesto a mis lectores, si me detuviese en la descripción y manejo de los instrumentos citados; en la dirección, longitud, anchura y profundidad de los surcos; en la cantidad de semilla que por hectárea debe sembrarse, etcétera, etcétera.

Si dire, para ser más breve, que en toda siembra debe atenderse a las condiciones siguientes: 1.ª Debe elegirse la semilla que reúna condiciones germinativas y abundante gluten para que alimente al vegetal hasta tanto que el pueda tomar su alimento de los agentes exteriores. 2.ª Suelo profundamente mullido y limpio. 3.ª No sembrar sin que se cuente con el grado de humedad conveniente, que es cuando conserva la tierra de 12 ó 18 centésimos de su peso, a 28 a 30 centímetros de profundidad. Y 4.ª Profundidad a que debe colocarse la semilla, la cual debe ser menor en los climas más húmedos, y no exceder de ocho centímetros en los más secos.

Toda siembra que reúna las condiciones expuestas, no fácilmente burla las gratas ilusiones del propietario por soportar mejor las alternativas de sequía y humedad, que tan temible es durante la estancia de la semilla en el suelo.

Inútil sería hacer el elogio merecido, de los resultados que se obtienen en un predio, cuando este ha sido tratado con labores profundas y esmeradas, toda vez que por sus resultados el solo se recomienda, y cuyos buenos efectos debe haber tocado todo labrador práctico y activo.

Manuel Masana de la Torre.

Seccion oficial.

Alcaldía Constitucional de Córdoba, en la noche de ayer ha sido hallada en el Campo de la Verdad una muña sin dueño conocido.

Lo que se anuncia al público a fin de que la persona que se crea pertenecerle pueda hacer la reclamación oportuna a esta Alcaldía.

Córdoba 23 de octubre de 1867. El Conde de Torres-Cabrera.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Segun dice un diario de Zaragoza, el señor ministro de la Gobernacion ha otorgado una regular pensión a dos artesanos de aquella ciudad, con objeto de facilitarles una escursión al extranjero, donde puedan estudiar los medios y adelantos que allí existan, respecto al arte que cada uno de ellos profesa con marcado aprovechamiento. Estos dos agraciados son los Sres. D. Melchor Lac, y Tiestos, conocidos el uno por sus trabajos de encuadernacion, y el otro por los de hojalatería y cristalería.

El sábado último llegó al puerto de Barcelona la fragata de guerra *Villa de Madrid*.

En la madrugada del 19 ha fallecido en la villa de Gracia, inmediata a Barcelona, el señor conde de Llobregat, vizconde de Monserrat, antiguo gobernador civil, ex-diputado y heredero del valiente general Manso.

Desde el día 18 se halla en la escuela práctica de Carabanchel, para hacer las correspondientes pruebas facultativas, el magnífico cañon que, procedente de la fábrica de Trubia, llamaba la atención del público hace días en el cuartel de San Gil en Madrid. Es digno de elogio el cuidado y acierto con que se ha llevado a cabo esta difícil conducción.

Háblase de una poderosa casa inglesa que se propone emplear un crecido capital en negocios que podrán contribuir al desarrollo de la riqueza agrícola en España. Buena falta hace y es indudable que los caudales que en tal objeto se empleen hallarán un rico filon que explotar en nuestro país.

El 21 ha salido para Málaga el señor marqués del Duero, de donde regresará a fines del mes próximo.

Ha llegado a Madrid el bravo teniente de navío, comandante de artillería de la fragata *Numancia*, D. Santiago Alonso Franco, que ha hecho la campaña del Pacífico.

La recaudacion obtenida en el mes de agosto último por todos los ramos de ingresos ascendió a 23.162.428 escudos.

El promovedor del proyecto de una vasta asociacion encaminada a introducir en España todos los adelantos agrícolas conocidos en los países más adelantados en este ramo de la riqueza pública, y que se propone obtener de las cortes una ley que favorezca su propósito, ha celebrado en Zaragoza una breve conferencia con el señor ministro de Fomento, quien se ha mostrado propicio a proteger el pensamiento si corresponde en sus detalles a lo que en conjunto promete. Esta conferencia se celebró en Zaragoza el día 18 de octubre.

rencia se ampliará en Madrid y es de esperar que en breve veremos ya en vias de ejecución el patriótico proyecto.

ESTRANJERAS.

Las tropas francesas que se esperaban en Tolon para ser embarcadas con objeto de enviarlas a Italia ascienden a 10.000 hombres.

La cámara de diputados de Baden ha aprobado por todos los votos menos uno el tratado de alianza ajustado por el gran ducado de Baden con Prusia en 17 de julio de 1866.

El Nord anuncia que el baron Pycke, nuevo representante de Bélgica en Roma, ha recibido orden de ir inmediatamente a tomar posesion de su cargo.

Va a aumentarse de nuevo la caballería de la confederacion de Alemania del Norte. Actualmente cuenta 19 regimientos de dragones, 17 de husares y 18 de hulanos, y en adelante habrá 20 de cada clase, que unidos a los regimientos de la Guardia y a los coraceros formarán en tiempo de paz 410 escuadrones, ó sean 58.384 soldados.

Leemos en la *France*:

«Llamamos la atención de nuestros lectores sobre los despachos que anuncian las órdenes dadas por el ministerio de la Guerra al de Marina para el envío de una division de Lyon a Tolon y para el embarque eventual de esta division. Anunciase que el general de Taily ha partido con sus ayudantes para el campamento de Tolon. Háblase del general Montauban para el mando de una expedicion, caso de que sea necesaria.»

Las noticias del Brasil alcanzan al 24 de setiembre, día en que acababan de cerrarse las Cortes.

Continuaba el sitio de Humayta, y el general Mitre, contra el parecer del marqués de Caxias, se resistía a seguir adelante. De esta disidencia resulta que los aliados están en la más completa inacción, y solo procuran evitar un choque con el enemigo. Los buques con coraza del Brasil se encuentran en el rio Paraguay, entre las fortalezas de Curupaity y Humayta, mientras Lopez se fortificaba, aunque sin probabilidades de triunfo.

Habia habido un cambio ministerial en Buenos-Aires. Los nuevos ministros, que tienen las simpatías de la prensa, son todos partidarios de la paz.

Anunciábase a última hora la muerte del general Urquiza.

Escriben de Florencia a la *Gaceta de Turin* que en la mañana del 16 hubo un Consejo de ministros bajo la presidencia del rey, tratándose en él de la cuestion romana y de las soluciones mas propias

para responder a las miras y a las aspiraciones de la nacion. Asegúrase que asistió a este consejo el conde Vimercafi, llegado espresamente de Paris para comunicar de viva voz las ideas del gobierno francés sobre los medios de dar una solucion satisfactoria a tan grave question.

Un periódico de Brunswick desmiente la noticia de que el parlamento de dicho ducado haya dirigido al gobierno una invitacion confidencial para que se incorpore Brunswick a Prusia, cuando muera el duque reinante.

Dice el periódico de Berlin el *Correo*: «Háilase mucho desde hace días en los círculos militares de un rumor que ha corrido ya varias veces. Se trata de admitir en el territorio prusiano, en Francfort por ejemplo, un destacamento de tropas de Baden y enviar a este ducado, a Carlsruhe y a Radstadt una fuerza equivalente de tropas prusianas. Si se verifica este cambio servirá para tomar el pulso a la política del gabinete de las Tullerías y preparará un acuerdo mas íntimo entre Baden y la Confederacion del Norte. Estos rumores los confirma la teoría defendida por los periódicos semifociales sobre la libertad de cada Estado meridional de entrar por su cuenta en la confederacion del Norte.»

El Congreso de Bogotá parece haber declarado terminantemente que el vapor *Cuyler (Rayo)*, sorprendido por un buque español en Cartagena de Indias pertenece a Chile ó el Perú. Esta circunstancia puede influir mucho en la legitimacion de la presa.

Los fenianos han atacado el depósito de armas del 12 regimiento de voluntarios de Norfolk, situado en Keephan, apoderándose de 70 fusiles y de 10,000 cartuchos. Dispararon algunos pistóles azules, hiriendo a varios agentes ejon, y el y mortalmente al guarda del depósito Keinaba grande agitacion en este distrito. Los fenianos se habían retirado a Guxley-Wood perseguidos por la policía, y por los voluntarios bajo el mando del general Sutton. Se había enviado contra ellos un destacamento de caballería desde Norwich.

El 14 de octubre han empezado en Munich las conferencias entre Baviera y Wurtemberg, relativas a la fortaleza de Ulm.

Ha llegado a Paris el conde Appony, embajador de Austria en Inglaterra.

Atribúyese al baron de Beust, presidente del consejo de Ministros austriaco, el proyecto de ajustar una alianza entre Francia é Inglaterra, solo relativa a la cuestion de Oriente.

Trabájase activamente en el código de procedimientos civiles que se ha de pro-

(812)

Una violenta sacudida agitó la puerta. Era Moran que acababa de decir a los que le acompañaban:

—Ya veis, señores, que no se nos quiere abrir; pero aunque no poseo las fuerzas del Sr. Roux, aun fengo la bastante para derribar esa puerta.

Un primer empuje la hizo vacilar; á otro saltó en pedazos.

Gaetano penetró a tiempo que su mujer ponía el pie en el diván para esconderse. A los ojos de todos esta circunstancia era una prueba agravante.

Enrique detuvo vivamente a Germana y colocándose delante de ella exclamó:

—Mas vale así! es más leal y más franco.

—Tenia razon, señores? preguntó friamente el vizconde.

—¡Germana! ¡Germana!... murmuró Isidoro.

—No tengo nada que reprocharme, hermano, soy inocente! repuso la jóven con expresion digna y enérgica.

(813)

—¡Yo lo juro delante de Dios! añadió Enrique.

Moran lanzó una carcajada burlesca y dijo:

—Omitid ridículas protestas en las que nadie cree; preguntad á estos mismos señores vuestros amigos.

—Ni una sola voz se elevó á desmentir á Moran.

Enrique comprendió que no había ya razones ni tenia mas que aceptar aquella situacion tal como la fatalidad lo habia dispuesto.

Gaetano avanzó lentamente hacia el artista, y cruzando los brazos sobre el pecho murmuró:

—Sr. Enrique Duvernay, al encontrar á mi mujer en vuestra casa tengo el derecho de mataros, ¡preñareis aun batiros conmigo?

—Estoy á vuestras órdenes.

Germana quiso lanzarse entre ellos. Moran la sujetó por el brazo y murmuró rápidamente á su oido:

—Una palabra que me acuse, y envío á vuestro padre al cadalso!

(816)

—¡Imposible! Pero ahora pienso que si no has de ver a nuestro padre no tienes necesidad de mí; me vuelvo al estudio de Enrique.

—Si, sí, ¡vela por él!

—¡Valor, hermana mia! Y pídele á Dios que le proteja; de él solo depende la vida de Enrique.

El carruaje paró. Isidoro bajó de él y se dirigió a la calle Bayard, mientras el coche seguía hacia el canal de San Martín.

Hé aqui lo que habia pasado durante su corta ausencia.

En cuanto salieron, Enrique se adelantó al vizconde y le dijo:

—Cristian será mi segundo padrino y cuanto antes.

—¡Está tarde si es posible!

—Mi impaciencia no es menos grande que la vuestra, dijo apagando su voz el hijo de Pedro Duvernay, porque un presentimiento me dice que sois uno de los asesinos de mi padre y que matándoos, quedo vengado!

Moran pasó una mirada de terror

(809)

La falsa adúltera.

Al llegar á su estudio Enrique habia encontrado en efecto á Germana.

—¡Desgraciada! exclamó; qué fatal pensamiento os ha traído?

—Sin advertir su turbacion, repuso Germana:

—Era para advertiros, para salvaros; ya sé lo que vais á decirme; que es una imprudencia, que tiene todas las apariencias de una falta; pero una fuerza irresistible me impulsaba... ¡Estaba loca!

—¡Germana!

—Ese hombre, murmuró ella sin quererle escuchar, mi marido... está celoso; ¡me ha amenazado con provocaros, con mataros! Es un terrible adversario... huid su reto por piedad.

—Sí, sí, os lo prometo; pero no permanecais un momento aqui, os lo suplico.

mulgar para toda la confederacion de Alemania del Norte. Sirve de base el proyecto que redactó la comision reunida en Hannover, por órden de la antigua Dieta germánica hace cuatro años. Tendrá 4 libros y 689 artículos.

La Italia asegura que el Sr. Barral, representante de Italia en Viena, será enviado a Londres con igual cargo.

A consecuencia del fallecimiento del rey Othon de Grecia, destronado por la revolucion de 1862, la Santa Sede ha reconocido al rey Jorge I como soberano de los griegos, y reanudado las relaciones diplomáticas con el gobierno de esta nacion.

De la Correspondencia tomamos la siguiente carta:

Paris, 19.—Se sigue creyendo en la intervencion próxima de Francia por mas que haya quien asegure que Italia retrocederá ante la eventualidad de una intervencion mista muy ocasionada a conflictos.

Ratazzi teme que si accede a los deseos de Francia, que no deja de apremiar para que el conflicto romano tenga una pronta solucion, el partido revolucionario italiano se exaspere, y no solo le arranque del poder sino que arrastre al pais a una politica de desastrosas aventuras.

Como por otro lado se sabe que Prusia no dejaria de activar la revolucion dentro de Italia, la cuestion toma un color poco agradable.

Hay quien supone que antes de sucumbir Ratazzi, si le dan tiempo, ó bien despues de su caída, se hará una alianza entre Italia y Prusia, y que ante esta eventualidad se prepara no ya una expedicion de 12.000 hombres, sino un ejército de 50.000 que seria enviado inmediatamente que las circunstancias lo exigieran, al territorio pontificio.

Por de pronto lo que parece mas cierto es que se sigue trabajando en una intervencion mista, y que los despachos entre Paris y Florencia y los consejos de ministros se suceden sin intermision.

Escriben de Berlin que es cosa resuelto de diez millones de thalers a la marina, y que lo aproparlamento. Este empréstito se en tres años. El presupuesto de marina se dividirá en ordinario y extraordinario, y se elevará a ocho millones de thalers. Como actualm nte dicho presupuesto es de cinco millones, los tres restantes se cubrirán con el empréstito.

Variedades.

RATAZZI.

El primer libro que cayó en manos del actual jefe del gabinete italiano fué una historia de la «Revolucion francesa.»

Tenia este libro los retratos de los hombres mas notables de aquella borrascosa época, é impresionado el niño por la fisonomia de aquellos héroes deseó el jóven saber su historia.

El resultado de esta lectura fué para él el sentimiento de la libertad.

Por eso en una célebre discusion dijo Ratazzi.

Soy nieto de la revolucion francesa, porque debo la vida intelectual a un libro que ella engendró.

A los quince años fué su bello ideal la «cosa pública», y la ambicion de parecerse a los hombres que habia encontrado en efigie al abrir los ojos a la luz, fué el móv de todos sus actos.

Pero Ratazzi no era rico: nacido en Alejandria en 1808, sus padres habian sufrido las consecuencias de la guerra y tuvo que vivir modestamente y estudiar la carrera de abogado a costa de grandes sacrificios.

Cuenta la crónica secreta que poco antes de recibir la investidura de doctor, se enamoró perdidamente de la hija única de uno de los mas importantes hombres de Estado.

Sus prendas físicas, que todavia son muchas, y sobre todo la expresion noble y distinguida de su rostro, no tardaron en conquistarle la simpatía de la jóven.

Ratazzi se presentó a su padre.

—Caballero, le dije; tengo el honor de pedir a V. la mano de su hija.

—¿Sabe V. quién soy? preguntó el personaje.

—Sí por cierto.

—Pues yo no sé quien es V.

—Si aguarda V. algunos años la respuesta, podré contestarle así: ¡un ministro de Italia!

—Pues dese V. una vuelta entonces y hablaremos.

Esto le hirió, pero intentó, sin embargo, obtener de la jóven lo que su padre le habia negado.

Era tarde: el amor habia dado oídos a la razon.

—Yo los humillaré, se dijo el abogado.

Recibió la investidura de doctor, ganó en brillantes oposiciones una cátedra en la universidad de Turin, defendió pleitos y causas célebres con un éxito grande, y no tardó su fama en extenderse por todo el Piemonte.

Liberal de corazon, al estallar la revolucion del 48, sus paisanos le nombraron representante de Alejandria en el Parlamento de Turin, y llegar, hablar y conseguir una cartera, todo fué obra de un mes.

Nombrado ministro de Instrncion pública, cae a los pocos dias con Casati, y defendiendo los principios liberales, no tarda en capitanear a los diputados de su comunión.

Su palabra es temida, su ingenio codiciado: hombres así consiguen lo que quieren; y a fines del 49 le ofrecen la cartera del Interior.

La acepta, y llega a ser tan amigo del rey Carlos Alberto, que al dimitir Gioberti, le reemplaza en la presidencia del Consejo de ministros.

Tiene entonces cuarenta años, y ve todos sus sueños realizados.

Nada le falta para ocupar el primer puesto en el Piemonte, cuando se presenta Cavour.

Este hombre, superior a los demás, encarna una idea que no tarda en ser el sentimiento de todos los italianos; la unidad.

Ratazzi busca entonces su apoyo en la Francia, es el intérprete de su política en Italia, y durante el largo período de cinco años, desde el 53 al 58 que desempeña la carta del Interior, sus tendencias no son otras que las de armonizar los intereses de su pais con los de la civilizacion, representada en su concepto por la política francesa.

Victor Manuel lee en el testamento de su padre frases muy lisonjeras para Ratazzi; le concede su afecto, pero las esperanzas que le hace concebir Cavour le inclinan a su favor; la unidad de Italia se verifica; pero la Francia cree haber ido demasiado lejos, ejerce su influencia cerca del rey que acaba de coronarse en Florencia, y vuelve a ser Ratazzi jefe del gabinete.

Desde entonces su significacion se di-

buja de una manera clara y precisa: es en Italia el pensamiento de la Francia.

Sus relaciones con la familia imperial son cada dia mas intimas, y una mujer de gran talento, la princesa de Solms, se encarga de estrecharlas mas aun, uniéndose con él.

Ratazzi aumenta a su prestigio el de su esposa, que en los salones, como escritora, como actriz, como mujer de mundo figura en primer término.

Su casamiento es acto político.

Los salones de Mad. Ratazzi no tardaron en ser en Florencia el punto de reunion de todas las notabilidades políticas. Las frases de la ilustre dama se repiten y se comentan, sus libros se devoran; en uno de ellos pinta a los enemigos de su esposo, y un dia se halla este sorprendido por quince ó veinte epístolas.

—¿Felicítandole?

—Sí, felicitándole por el talento de su mujer y pidiéndole sitio y hora para romperle el esternon con todas las reglas que el honor exige en semejantes casos.

Por un momento se olvida todo, hasta la cuestion de Roma, y nadie se preocupa mas que de los veinte desafios de Ratazzi.

La caricatura saca partido de esto, y el hombre de Estado no tiene más remedio que batirse con el marqués de Pépoli.

Afortunadamente vuelven ilesos los dos adversarios.

Por este tiempo publica Mad. Solms uno de sus mas bellos libros, cuyo título, traducido libremente, quiere decir: «Modo de engañar a los maridos.»

Las mujeres literatas son el diablo: todo lo sacrifican a la gloria.

En cambio sus maridos sufren el purgatorio.

Andando el tiempo, vuelve Ratazzi a la presidencia del Consejo de ministros y en ella sigue. Su mision es difícil, mas difícil que nunca.

Observador del convenio del 15 de setiembre, mira a la Francia con un ojo y a la revolucion con otro.

Hay quien cree que los guina.

El hecho es que prendió a Garibaldi en Aspromonte una vez, y otra recientemente en Sunelunga.

El pueblo agradecido rompió a pedradas los cristales de su palacio.

El entusiasmo toma a veces formas feroces.

Y vean Vds. lo que es Ratazzi, dice que quiere mucho a Garibaldi, y que a le prende es porque no se le escape.

De todos modos puede asegurarse que hoy por hoy es uno de los personajes más importantes de la tragedia italiana.

—¿Qué papel desempeña en ella? preguntarán mis lectores.

Las opiniones son diversas.

Unos creen que el papel de «confidente»; otros le atribuyen el de «víctima».

Gacetilla.

—Mejor.—Parece que se suspende la construccion de la atarazana y casilla de detenidos proyectada en el solar de San Pablo por el Ayuntamiento por cuanto sigue el pensamiento de centralizar en aquel punto las dependencias del Estado.

—Precipicios.—Hay en uno de los lados de la ria célebre de la Victoria, en las bajadas a los jardines, cuatro grandes barrancos cuyo objeto no comprendemos y que están ocupados ya con árboles y flores. Estos barrancos ademas de su fea vista dan lugar a empinados precipicios por los que ya han rodado algunas personas, y donde se puede ma-

tar cualquier prójimo con la mayor comodidad. Se nos figura que si la autoridad mandara rellenarlos haria un inmenso beneficio a la humanidad y no poco favor al público ornato.

—Malos instintos.—Hace poco que un caiman—se exhibia en la Fuensanta.—Podrá ser el que allí el lunes—dió que hacer con la navaja?

—Artista.—El distinguido actor D. Pedro Delgado, tan aplaudido en nuestra escena hace algunos años, ha hecho durante algunos dias la delicia de los sevillanos. Es probable que si se organiza pronto la compañía que hemos dicho se forma en Madrid para el teatro principal, venga el Sr. Delgado a dar con ella algunas funciones.

—Herodes!—Hace dos noches, que en la calle del Pozo armaron varios muchachos una pedrea horrible, yendo un proyectil a parar a la cabeza de un niño a quien hirió gravemente al parecer. Esta escuela acaba en presidio.

—Las navajitas.—Lo ocurrido en la tarde del lunes delante del Santuario de Ntra. Sra. de la Fuensanta, y que es la segunda edicion de las sangrientas escenas que tuvieron lugar en Córdoba en la noche del 8 de Setiembre de 1864, demuestra la necesidad de proceder con todo rigor contra los que usan armas sin las debidas garantías.

—Funcion.—La Amistad Cordobesa pondrá en escena el domingo próximo el drama titulado El «bison rojo», y el proverbio en un acto Al que no está hecho a bragas...

—Aire de abajo.—El buen resultado de las carreras de caballos de Sevilla parece que ha animado a los aficionados de esta capital, los que preparan una fiesta de este género. Nos alegraremos de que se piense en algo útil y provechoso.

—Hoy día de la fecha.—Hoy es el día de nuestro ínclito Custodio. El siete de mayo y el veinte y cuatro de octubre son dos fechas muy agradables para los infinitos Rafaeles y Rafaelas que hay en la ilustre ciudad de los angeles de oro, en el agradecido pueblo de Roelas. Nosotros felicitamos, a todos, ó mejor dicho a todas las Rafaelas, porque todas son muy lindas y especialmente muy modestas y muy caritativas y muy virtuosas. Si así no fuera esa seria una profanacion de tan santo nombre.

—Mal aire.—En la última corrida de Zúñiga recibió el diestro Bocanegra un barretazo en el brazo derecho, por lo que se vió imposibilitado de seguir matando sus toros. Segun nuestras noticias este suceso no ha tenido malas consecuencias.

—Estamos?—El claro sol, nuestros campos—con torrentes de luz cubre...—Muchos ya a tanta poesia—prefieren prosa de nubes.

—Abuso.—Contra lo que está espresamente mandado y contra lo que aconseja la higiene, hemos visto que se ceban cerdos en la Alameda de los labaderos, a la derecha del antiguo camino de la ronda, a la salida de la que fué puerta del Sol. Creemos que se remediará este abuso.

—Tinieblas.—En qué consistió que habiendo tantos faroles en la plaza de la Constitucion esta se encuentra perfectamente a oscuras? O la luz es escasa ó falta a los faroles reverberos.

—Triste visita.—Parece que los cementerios de esta capital estarán abiertos el dia de Todos Santos hasta las diez de la noche.

—La mendicidad.—A fin de probar que todo el que directa ó indirectamente contribuya a fomentar la mendicidad no reconocida legalmente se hace cómplice de un delito, copiamos las siguientes líneas del código penal vigente.

Art. 263.—El que sin la debida licencia pidiese habitualmente limosna será condenado con las penas de arresto mayor y sugesion a la vigilancia de la autoridad por tiempo de un año.

Segun el 264 es aplicable esta pena al que bajo un motivo falso obtuviera licencia para pedir limosna ó continuare pidiéndola despues de haber cesado la causa porque la obtuvo.

Y no decimos ni una palabra más.

—Escenas rurales.—Un potro y dos mulos fueron robados hace pocas noches en el cortijo situado en el sitio de la Nava, término de Doña Mencía.

—Trigo.—Hé aquí el precio en los principales mercados:

En Valladolid se cotizaron los precios que principiaron la semana pasada a 54 rs., subieron el 19 a 57; al mismo tipo se hicieron en Medina, y en Rioséca a 58 1/2 reales.

En Alicante escasean los trigos de la Mancha, faltan los del país y háy calma en las operaciones de los del extranjero.

El trigo manchego se vendia el 17 a 60 a 64 rs.; el trigo xeja de id. de 54 a 58; trigo extranjero de 61 a 63 rs.

En Baltanas el 18 se hicieron operaciones de trigo de todas clases, y sin peso, a 50 rs. fanega.

En Figueras el 15 se hicieron algunas operaciones de 83 a 84 rs. cuartera, y en Gerona a 82.

En Málaga se cotizaban de 90 a 91 reales fanega.

En Murcia el 17 el trigo del país se vendió de 72 a 82 rs. fanega.

En Plasencia el 16 se cotizó de 52 a 62 rs. fanega, segun clase.

En Santander los precios de las harinas han ido progresivamente mejorando, hasta 23 rs. arroba de primera. Las segundas se solicitaban a 21 1/2.

En Tarragona el 16 el precio corriente era: trigo xeja de 74 a 78 rs. cuartera, y trigo caudeal de 74 a 76 rs.

—Lo celebramos.—Desde el dia 1.º del próximo Noviembre empezará a regir la nueva tarifa para el franqueo de impresos sueltos, obras por entregas y libros que circulen por el correo, espendiéndose los sellos de cinco milésimas que han de sustituir a los de diez que antes eran necesarios en los estancos nacionales.

—Diestro.—Dicen de Madrid: El espada Rafael Molina (Lagartijo) se encuentra bastante bien de las heridas que recibió en la corrida del domingo. Sin embargo, no podrá trabajar en la que se prepara a beneficio del hospital de «cigarreras».

—Lotería.—El sorteo inmediato se verificará el dia 28 del actual. Corresponde a dicho sorteo 40,000 billetes.

—Granos extranjeros.—Segun los periódicos de la corte la admission de los trigos extranjeros se entiende, mientras duren las actuales circunstancias. A propósito véase lo que dice un colega: «Es evidente, y así lo demuestra el espíritu y letra del real decreto de apertura de los puertos a los cereales extranjeros, que aquella disposicion no fijaba plazo que no se pudiese ampliar desde luego y por la simple lectura de su preámbulo y parte preceptiva, se ve-

(810) —No partiré sin que me hayais jurado no batiros con él. —¿Desdichada! Ved que el peligro no existe en este momento para mí, sino para vos. —¿Para mí? ¡Cómo! ¿qué pasa? —Que el vizconde está a dos pasos de aquí, que sospecha quizá vuestra venida... y su amenaza... su actitud... ¡Oh! todo me lo advierte... ¡Era un lazo que nos tendia! —¿Comprendo! exclamó ella... Si me sorprendiera aquí... si me viera salir... ese duelo seria inevitable, y entonces, en lugar de salvaros, ¡ay de mí! os habria perdido... ¡Adios, adios! Enrique le detuvo. Aquellas palabras de Germana, ¡si me vieran salir! le hicieron quedar pensativo. —No, exclamó, pudiera estar en emboscada cerca de aquí; yo volveré, le alejaré, aguardad a que os envíe a Cristian. En el momento en que iba a salir, un campanillazo dejó a los dos mudos, aterrados.

(815) —Te lo concedo. —Dentro de una hora estoy de vuelta. Los dos hermanos salieron, subiendo en el primer carruaje que encontraron. Germana entonces prorumpió en llanto. —Hermano mio, murmuró, cuando se hubo repuesto un tanto; comprendo que el único asilo honroso para mí es la casa de mi padre, pero no sé si debo ir a ella hoy. —¿Por qué? Germana refirió su visita de aquel dia, la exaltacion de Guillermo y su tenaz deseo de quedarse solo hasta que pasara el día siguiente del aniversario de la muerte de Pedro Duvernay. —¿Qué importa? repuso Isidoro; no tienes necesidad de verle ni de hablarle; impon silencio a los criados, ocupa tu antigua estancia y mañana iré a buscarte, despues del duelo, decidiendo en vista del resultado lo que convenga para el porvenir. —¡Dios mio! ¡Dios mio!... ¡Y no habria medio de evitarle?

(814) —¿Y lo juras? —Aterrada con esta amenaza, dobló la cabeza sobre el pecho y calló. Por un impulso generoso, Isidoro se adelantó, exclamando: —Señor vizconde, nos prohibo toda palabra que injurie a mi hermana. Este escándalo equivale a una demanda de divorcio que entablaremos en el acto. Germana vuelve desde hoy a la casa paterna. Y se adelantó a ofrecerle el brazo. Y como Gaetano parecia protestar, repuso el jóven: —Omitid vuestras razones, no las creeria. ¡Creo a Enrique, creo a Germana... Ven hermana mia! —Todo el mundo se apartó para dejarles paso. —¿Y quién velará por Enrique? —¿Yo! murmuró Isidoro. —¿Y volviéndose desde la puerta? —Primo mio, adivinando esta escena que sin duda ha sido preparada y combinada de antemano, le habia pedido el honor de ser tu padrino; hoy por honra de mi hermana lo exijo.

(818) —¿Es el mismo? —¡Es el mismo! murmuró Germana en una mirada que significaba: —¿Era demasiado tarde? —El criado se presentó preguntando si habia. —No, exclamó Enrique con firmeza. Germana buscaba en torco suyo con ademán desolado una segunda salida. —Por segunda vez la campanilla se agitó violentamente. —¡Ocultadme por piedad! ¡no por mí sino por vos! Con vista rápida el jóven pintor recorrió todo el estudio. Aunque espacioso, no presentaba el menor escondite. Enrique examinó las cortinas de la ventana y las rechazó considerando una locura aprovechar su débil amparo. En aquel momento el criado lanzó un grito de alegría y se dirigió a un gran divan levantando el asiento. —¡Ah, sí! ¿Queréis, Germana? murmuró Enrique. —Si todo menos ser la causa de vuestra muerte.

(819) —¿Es el mismo? —¡Es el mismo! murmuró Germana en una mirada que significaba: —¿Era demasiado tarde? —El criado se presentó preguntando si habia. —No, exclamó Enrique con firmeza. Germana buscaba en torco suyo con ademán desolado una segunda salida. —Por segunda vez la campanilla se agitó violentamente. —¡Ocultadme por piedad! ¡no por mí sino por vos! Con vista rápida el jóven pintor recorrió todo el estudio. Aunque espacioso, no presentaba el menor escondite. Enrique examinó las cortinas de la ventana y las rechazó considerando una locura aprovechar su débil amparo. En aquel momento el criado lanzó un grito de alegría y se dirigió a un gran divan levantando el asiento. —¡Ah, sí! ¿Queréis, Germana? murmuró Enrique. —Si todo menos ser la causa de vuestra muerte.

la Santa Iglesia Catedral y en la iglesia de San Francisco, por el alma de la señora doña Maria de la Concepcion Diaz Morales de Cabezas, recibirán el estipendio de 10 rs.

Correo de ayer.

Por el ministerio de Hacienda se publica en la Gaceta del 22 un real decreto abriendo suscripción pública para la emisión de 500 millones de billetes hipotecarios. Dice así:

En vista de las razones que me ha expuesto el ministro de Hacienda, de acuerdo con el parecer del consejo de Ministros.

Vengo en decretar lo siguiente: Artículo 1.º Se abre suscripción pública en todo el reino para la negociación de cincuenta millones de escudos nominales en billetes hipotecarios del Banco de España, segunda serie, creados a virtud de lo dispuesto en el art. 10 de la ley de 29 de julio último y del convenio con dicho establecimiento aprobado por mi real decreto de 18 del actual.

Art. 2.º El tipo fijo á que se cederán por el Tesoro los expresados billetes hipotecarios será el de 90 por 100 de su valor nominal, ó sea 180 escudos cada billete de 200.

Art. 3.º La suscripción se abrirá el lunes 4 de noviembre próximo en la dirección general del Tesoro público en Madrid y ante los gobernadores civiles en todas las capitales de provincia, excepto la de las islas Canarias, y quedará cerrada el sábado 9 del mismo mes de noviembre.

Art. 4.º Los pedidos se harán fijando el número de billetes que desee obtener cada suscriptor, acompañando carta de pago de la Tesorería central ó de la respectiva Tesorería de provincia que acredite haber satisfecho 20 por 100 del valor nominal de los billetes que pida, y ofreciendo pagar en efectivo el 70 por 100 restante en los plazos que el artículo siguiente determina.

Art. 5.º El 70 por 100 del valor nominal de los billetes que con el 20 por 100 satisfecho al tiempo de la suscripción completa el tipo fijado en el art. 2.º se satisfará en esta forma: 20 por 100 el día 4 de diciembre próximo venidero; 30 por 100 el 4 de enero de 1868, y 20 por 100 el 4 de febrero siguiente. Del 30 por 100 á satisfacer el día 4 de enero se deducirá 3 por 100 de los intereses que corresponden á los billetes suscritos por el

semestre que vencerá el 31 de diciembre del corriente año.

Art. 6.º Si la suscripción escudiere en todo el reino de los 50.000.000 nominales á que asciende en totalidad la nueva serie de billetes hipotecarios, solo tendrá derecho cada suscriptor á la parte proporcional que corresponda á su pedido, y en este caso lo que esceda su primer pago del 20 por 100 de los billetes que haya de recibir se aplicará al segundo plazo y sucesivos.

Art. 7.º Conocida y publicada la parte proporcional que toque á cada suscriptor, podrán satisfacer al contado los plazos de diciembre, enero y febrero, abonándose el descuento que corresponda al respecto de 6 por 100 al año. El pago total, á sus respectivos plazos ó por anticipación, es el que da derecho á recibir los billetes hipotecarios, y hasta tanto que estén confeccionados carpetas provisionales emitidas por el Banco de España.

Art. 8.º El ministro de Hacienda queda encargado de la ejecución del presente decreto.

Dado en palacio á veintinueve de octubre de mil ochocientos sesenta y siete.—Está rubricado de la real mano.—El ministro de Hacienda, Manuel Garcia Barzanallana.

El banco de España parece que se encarga de 300 millones de billetes hipotecarios de la emisión anunciada en la Gaceta del 21. Los otros 200 se cree que han de tener pronta y segura colotación.

Paris, 21.—Después de la llegada de la brigada del general Polhes á Tolon y de su embarque en seis buques, estos llegaron á hacer los preparativos para salir, pero recibieron orden de detenerse, por lo menos hasta que se reciba una contestación del gobierno italiano, que se espera por momentos.

El general Dumont ha llegado á Tolon. Roma, 21.—El «Diario de Roma» dice que el encargado de negocios de Francia en esta capital ha prometido á Su Santidad, en nombre del emperador, la asistencia é intervencion de las tropas francesas en todas las eventualidades que puedan ocurrir en los Estados pontificios.

Las bandas garibaldinas se han dispersado. Florencia, 21.—El rey Victor Manuel ha aceptado por fin la dimision presentada por el Sr. Rattazzi, y ha llamado por telegrafo para formar ministerio á los señores Cialdini y Menabrea.

Paris, 21 (por la noche).—Hay noticias de que el gobierno prusiano rehusa,

al menos ostensiblemente, la alianza con Italia.

Las tropas espedicionarias que han de ir á Roma se hallan reunidas por completo en Tolon.

Todos los buques han embarcado ya tropas y se encuentran detenidos hasta nueva orden.

Los despachos de Florencia entregados al gobierno francés por el embajador de Italia, caballero Nigra, dejan sentir, en vista de la crisis ministerial y del giro que toma la política italiana, que el gobierno de Victor Manuel dará una satisfacción completa á las reclamaciones de Francia.

Espérase esta misma noche la respuesta del gobierno italiano al despacho del de Francia sobre la cuestion romana.

De esta contestación dependerá la salida inmediata de las tropas, que ya están embarcadas, ó su mayor detencion.

La Bolsa de hoy ha experimentado una subida de 90 céntimos.

Paris 21.—Los periódicos de hoy reproducen los rumores sobre la dimision de Rattazzi.—Cialdini formará ministerio.—La espedicion francesa no tendrá efecto en este caso.—3 por 100 francés, 67-80.—Fondos italianos, 43-40.

Paris 21 (á las once de la noche).—Confírmase la dimision de Rattazzi y formación de un ministerio conservador presidido por Cialdini.—La salida de la flota de Tolon ha sido aplazada.

Paris, 21.—Florencia 21 (á las tres de la tarde).—Cialdini no ha formado aun ministerio.

El Correo Italiano insiste en los rumores que anunciaban la salida de Garibaldi para unirse á Menotti.

Paris, 22.—Dice el Monitor: «El emperador mandó suspender la expedición á Roma á consecuencia de las declaraciones categóricas del gobierno italiano, que ofreció contener la invasión haciendo respetar el Convenio de setiembre.

El Diritto confirma que los garibaldinos evacuaron los Estados Pontificios.»

La dimision del presidente del gabinete de Florencia Sr. Rattazzi no ha sido admitida por Victor Manuel.

Los 200 garibaldinos que se hallaban en Farnese han sido dispersados por los soldados pontificios, los cuales han sufrido la pérdida de un teniente y un sargento. Los garibaldinos han tenido 20 hombres fuera de combate y han dejado 12 prisioneros en poder de sus adversarios.

Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CORDOBA, San Fernando, 34.

calle y se descerrajó un tiro en la garganta. Al ruido de la detonación acudió gente que pudo ver á G... corriendo en dirección de su casa; apenas llegó ante su habitación sacó la otra pistola y se disparó un tiro en la cabeza, pero á pesar de esto quedó de pie ileso. Al cargar las pistolas se le olvidó poner las balas. Cuando llegó la policía se encontró á G... en una taberna roncando pacíficamente.

Ataque en masa.—Los rateros de Paris se han organizado militarmente por divisiones, como se desprende por la noticia que inserta la Patrie en uno de sus últimos números. Este periódico francés refiere que un fabricante de bastones fué asaltado en el boulevard de Sebastopol por quince hombres que arrojándose sobre él le despojaron del reloj y unas cuantas monedas que en el bolsillo llevaba. A los gritos de la víctima acudió la policía que pudo aprehender á seis de los cacos, diseminándose el resto de la cuadrilla como una banda de palomas.

Boletín religioso.

—Hoy.—San Rafael, arcángel, Custodio de Córdoba.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la Iglesia del Juramento del Sr. San Rafael.

—Hoy se celebrará una solemne función en el Santuario de Scala-coeli, en la que predicará el Sr. D. Antonio Charquero y Roman.

—A las diez se celebrará una solemne función á San Rafael, en su iglesia del Juramento, en la que predicará el Sr. D. Manuel Aranda.

—Primer día de novena á San Rafael, en su iglesia, dando principio á las oraciones.

—Quinto día de novena á Ntra. Sra. de la Alegría, en su ermita, á las oraciones.

—En la ermita de Ntra. Sra. de la Aurora se harán en todo el presente mes los ejercicios del mes del Rosario, á las oraciones.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Sol, en la Catedral.



Los Sres. Sacerdotes que quieran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa en los días 26 y 28 del actual, en el Sagrario de

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID.

Cotización oficial del 19. Consolidado 31,60. Diferido 30,50. Deuda amortizable de primera clase 34,00. Id. de segunda 12,00. Id. del personal 20,00. Acciones del Banco de España 138,75.

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 22 á igual hora del 23 de Octubre corriente.

Trigo 120 fanegas á 81 rs. Cebada 120 fanegas de 32 á 34 rs. Aceite en los molinos, á 56. Idem en la ciudad, á 67. Jabon blando á 49 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

SEVILLA.

En la Alhóndiga. Trigo de 74 á 90. Cebada de 35 á 36. Habas de 00 á 59. Aceite de 53 á 56 y 112.

GRANADA.

Trigo de 70 á 79. Cebada de 38 á 40. Habas de 52 á 54.

MÁLAGA.

Trigo de 66 á 91. Cebada de 34 á 37. Habas de 49 á 50. Aceite de 58 á 61.

JEREZ.

Trigo de 88 á 92. Cebada de 30 á 35. Habas de 50 á 52. Aceite de 50 á 52.

JAEN.

Trigo de 70 á 76. Cebada de 32 á 34. Habas de 32 á 34. Aceite de 52 á 54.

Correos.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera á las 14 y 46 minutos de la mañana. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 1 y 57 minutos de la tarde. De Sevilla, segunda espedicion, á las 11 y 30 minutos de la noche. De Málaga y su carrera á las 1 y 46 minutos de la tarde.

De los pueblos de la sierra á las 10 y 30 minutos de la mañana.

SALIDAS.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 30 minutos de la tarde. Para Cádiz y su carrera. Sevilla y la suya á las 12 y 48 minutos del día. Para Sevilla, segunda espedicion, á las 6 y 20 minutos de la mañana. Para Málaga y su carrera á las 12 y 10 minutos del día. Para los pueblos de la sierra á las 3 y 30 minutos de la tarde. Horas de recoger la correspondencia. 41 de la mañana.—1 de la tarde.—10 de la noche.

Ferro-carriles.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno saldrá de Córdoba á las 2 y 30 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 25 minutos de la mañana, conduciendo el correo. De Madrid saldrá, tambien con el correo, á las 8 y 20 minutos de la noche, y llegará á Córdoba á las 14 y 46 minutos de la mañana. Este tren solo llevará coches de primera clase entre Madrid y Andújar, y de primera y segunda entre Andújar y Córdoba.

El otro tren, que llevará coches de las tres clases, saldrá de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana, y llegará á Madrid á las 11 y 35 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á la una y 23 minutos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 cént.; tercera clase 92 rs. 50 cént.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. Saldrá el primero de Córdoba á las 6 y 20 minutos de la mañana, llegando á Sevilla á las 1 y 5 minutos de la tarde. De Sevilla sale á las 5 de la mañana y llega á Córdoba á las 11 y 30 minutos de la misma.

El segundo tren sale de Córdoba á las 12 y 18 minutos del día, y llega á Sevilla á las 4 y 4 minutos de la tarde. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 5 minutos de la mañana y llega á Córdoba á la 1 y 57 minutos de la tarde.

Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 4 de la tarde, y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 30 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 25 cént. Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 y 40 minutos de la mañana, llegando á Málaga á las 2 y 56 minutos de la tarde. De Málaga sale á las 6 y 50 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á la 1 y 46 minutos de la tarde, conduciendo el correo.

El segundo tren sale de Córdoba á las 12 y 10 minutos del día, y llega á Málaga á las 7 y 21 minutos de la tarde, conduciendo el correo. De Málaga sale á las 1 y 20 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 14 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 cént. Segunda clase, 70 rs. 25 cént. Tercera clase, 42 rs. 50 cént.

Seccion de Bobadilla á Antequera.

Hay cuatro trenes: saldrán de Bobadilla á las 9 y 30 minutos de la mañana; á las 11 y 45 minutos de la misma; á las 5 de la tarde y á las 7 y 54 minutos de la noche. Llegarán á Antequera respectivamente á las 10 y 4 minutos de la mañana; á las 12 y 19 minutos del día; á las 5 y 34 minutos de la tarde; y á las 8 y 28 minutos de la noche.

De Antequera saldrán á las 5 y 45 minutos de la mañana; á las 8 y 30 minutos de la misma; á las 10 y 45 minutos de id.; y á las 3 y 55 minutos de la tarde; llegando respectivamente á Bobadilla á las 6 y 19 minutos de la mañana; á las 9 y 4 minutos de la misma; á las 11 y 19 minutos de id.; y á las 4 y 29 minutos de la tarde.

Diligencia.

La Ecijana.

Empresa de diligencias con servicio diario, entre Ecija y Palma en combinacion con el ferro-carril de Córdoba á Sevilla: Salen los pasajeros de esta capital en el tren de las 12 y 18 minutos del día saliendo de la estacion de Palma á las 2 de la tarde. Se despacha en la Carrera del Puente número 43, por D. Antonino Alfaro.

Otros carruages.

Empresa de transportes en combinacion con los ferro-carriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benamejil, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los días.

Los efectos que se hayan de trasportar deben quedar entregados el día antes de la salida. Los precios son muy arreglados. Se despacha en Sevilla por D. Manuel Lacambra, calle de las Serpes, núm. 51, fonda de Europa.

En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compañía.

Omnibus.

De la calle del Ayuntamiento núm. 2, saldrá uno todos los días para la estacion de los ferro-carriles, media hora antes de la designada para la marcha de cada tren.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 1.º, calle de los Manriquez, los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde; se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Campanadas.

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo.

Catedral, 1.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Sta. Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Aguilera, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espíritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15.

Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, S. Nicolás de la Villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por especie de una hora con el volteo de una esquila.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan.

Posada de Sta. Marta. Bujalance.—Francisco Desela y Luis Valera. Ahora.—Juan Espejo. Villa del Rio.—Pedro Moyano y Francisco Real.

Hinojosa.—Francisco Gonzalez, Manuel Delgado y Diego Murillo. Pozoblanco.—Joaquin y Martin Redondo y Antonio Laureano.

Posada de la Madera. Castuera.—Juan Matamoros. Pedroches y Almaden.—Ildefonso Ruiz y José Lopez.

Torre-Milano.—Igniño Morales. Priego.—Cecilio Arenas. Luque y Granada.—Mateo Morin. Montoro.—Francisco Luque.

Posada de las Yervas. Priego.—Antonio Aguilera. Baena.—Isidro Colodrero. Doña Mencía.—Cristóbal de Navas. Carlotá.—Francisco de la Cruz. Villanueva de Córdoba.—Juan Bueas tado y José Jurado.

Posada del Potro. Rambla.—Andrés Panadero. Ecija.—Salvador Dieguez. Montalvan.—Agustin Robles. Parador del Toro.

Cañete de las Torres.—Manuel Gutierrez Ruda.

Obedo.—Francisco Diaz y Luis Aguilar. Fernan-Núñez.—José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia. Palma del Rio.—Juan Perez. Montalvan.—Ildefonso Robles.

Cabra.—Gabriel Reyes (a) Floro.

Franqueo

de la correspondencia.

CARTAS para el interior de las poblaciones.—Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 25 milésimas de escudo, sea cualquiera su peso, y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero.

Para todos los pueblos de la península é Islas adyacentes.—El franqueo es obligatorio. Un sello de 50 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Certificados.—Además de los sellos de franqueo otro de 200 milésimas de escudo. Para Cuba y Puerto-Rico.—Un sello de 100 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Certificados.—Además del franqueo, un sello de 400 milésimas de escudo. Para las Islas Filipinas.—Un sello de 200 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Por los vapores ingleses.—Un sello de 400 milésimas de escudo por cada diez gramos.

LA ESMERALDA.

Letrados, 22.

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un magnífico y abundante surtido de bayetas de todas clases y colores á precios extraordinariamente arreglados.

INDICADOR GORDOBES.

Por D. Luis Maria Ramirez y las Casas-Deza.

Esta obra, sin duda una de las mejores, en su género, que se han publicado en España, ha tenido siempre una extraordinaria acogida, no solo entre los forasteros que visitan la capital, sino entre los cordobeses que desean conocer cuantas preciosas noticias contiene este libro.

RIFA.

CON REAL PERMISO se rifa la magoífica casa de reciente y esmerada construcción sita en la nueva calle del Gran Capitan de la ciudad de Córdoba, rodeada de preciosos jardines y con un hermoso paseo público á su fachada principal.

La casa es de tres pisos por su fachada principal, con una superficie de 840 metros cuadrados, con excelentes y muchas habitaciones, todas pintadas y decoradas, jardín, caballeriza, cochera, graneros, excelentes miradores con vistas á toda la población y á los ferro-carriles y todas las demás oficinas necesarias á una casa de primer orden.

FOTOGRAFIA.

DON JOSÉ GARCIA CORDOBA.

Calle del Silencio, número 15.

Retratos desde tamaño natural hasta los microscópicos, grupos, reproducciones, vistas, retratos estereoscópicos, transparentes, ambrotipos y otros con diferente posición en una misma tarjeta.

Miniaturas sobre marfil y papel, restauraciones de cuadros antiguos y toda clase de trabajos al óleo. Iluminación de fotografías segun los últimos adelantos.

Se hacen retratos á caballo, y á los señores que no lo tengan, se les facilitará por el dueño del establecimiento.

El gabinete estará abierto todos los dias desde las 9 de la mañana hasta las 4 de la tarde.

BARAJAS.

Fábrica de barajas finas de don Segundo Olea, premiado en la exposicion de 1858 y en la de 1862, recibida la medalla de manos de S. M. la Reina. Calle de las Flores núm. 1.º, Cádiz.

En este acreditado establecimiento se fabrican naipes en viela de hilo á la andaluza, madrileña, catalana, francesa é inglesa, desde 12 rs, docena hasta 36 segun vitelas, tipos y tamaños, como así mismo hay un sin número de reverses propios para los usos y costumbres del Reino y Ultramar.

TINTORERIA FRANCESA,

LABORATORIO QUÍMICO,

Calle de San Pablo, núm. 43.

En este acreditado establecimiento, montado segun los últimos adelantos de la ciencia, se tienen toda clase de ropas con los colores limpios y más permanentes que puedan desearse, siendo de notar el perfecto acabado que se dá á los paños y á todos los tegidos de lana y de seda, por delicados que sean, para que se queden como nuevos, no habiendo omitido su dueño gastos de ninguna especie para conseguir tan favorable resultado.

Nota. Prontitud en las operaciones y precios muy arreglados.

LAMPISTERIA ESPAÑOLA.

LIBRERIA, 19.

El dueño de este nuevo establecimiento tiene el gusto de ofrecer a público un variado y elegante surtido en camas y cunas de hierro, lámparas y quinqués para aceite petroleo.

Se componen y restauran toda clase de quinqués, dejándolos como nuevos. Aceite petroleo refinado. Se ponen cristales á domicilio, haciendo una rebaja proporcional al pedido.

LITOGRAFIA DEL DIARIO DE CORDOBA,

calles de San Fernando, núm. 34, y Letrados, núm. 18.

Este establecimiento se ha mejorado considerablemente con la adquisicion de nuevas máquinas; y los grandes acopios de todos los artículos necesarios, permiten al mismo tiempo una gran rebaja en los precios. Se harán pues

Tarjetas á doce, catorce y diez y seis reales el ciento. Facturas, esquelas, estados, billetes y toda clase de trabajos, hechos con prontitud y estremada economía.

DENTISTA MECÁNICO.

DON JOSÉ SERRANO Y GARCÍA,

ofrece al público sus conocimientos y sus trabajos, en su casa habitación, calle de San Fernando, (antes de la Feria), núm. 20. Frecuente es en nuestros dias la aparición de pomposos anuncios, en que se trata de fascinar con exageradas alabanzas propias: frecuentemente tambien los alardes de extraordinarios conocimientos, que desmentidos se ven en la práctica. Este Profesor huye de ese estilo, y excusa esas recomendaciones, limitándose á ofrecer trabajos por él ya hechos bajo todos los sistemas conocidos, desde la reposición de un solo diente hasta una caja de dentadura completa.

FUNDICION DE HIERRO

de los Sres. Portilla Hermanos y White,

Sucursal de Córdoba, barrio de las Ollerías, núm. 2, estramuros de esta ciudad.

Se construyen en este establecimiento los efectos siguientes:

Molinos harineros. Toda clase de piezas de maquinaria. Bombas para pozo desde 500 rs. en adelante. Aparatos de volante para dichos, á precio convencional. prensas para aceituna; sistema hidráulico, á distintos precios. Id. para id., sistema de husillo y molinete, á id. id. para id. id. de palanca, á id. id. Aparatos para prensa, sistema de palanca, á id. id. Norias. prensas para uvas á distintos precios. Aparatos de cilindro para panaderos, á id. id. Ruedas hidráulicas. Gruas. Maquinillas para moler habas y semillas, á 400 rs. Balcones de varios dibujos, á 1 real y 50 cént. libra. Rejas de dibujos calados para ventanas, á idem id. Cocinas económicas. Cancelas de hierro fundido y dulce, verjas de id. idem, cierras para cristales, columnas, candelabros, chimeneas, estufas, camas de hierro, id. de bronce, sillas de hierro, sofás de id., barandales para galerías, id. para pasamanos de escalera, escaleras, espalares de hierro fundido, pasamanos de bronce y planchas todos estos artículos á precio convencional. Hornillos de todas clases. Carrillos para pozo. Espiichas de todas clases. Azadas bien aceradas, á 3 rs. libra. Anafres. Pies de palangana. Pehetas. Escardillos. Machotillas para picar piedra. Ruedas para carrillos de mano de hierro fundido. Empuñes para tubos, de varias dimensiones. Tornillos y tuercas de todas clases. Almocrales de distintas clases. Tubería de hierro fundido de todas dimensiones. Id. de hierro dulce. Id. de plomo.

SOMBRERERIA FRANCESA,

calle del Ayuntamiento, 12, Córdoba.

EN ANTEQUERA, J. Renard, premiado con la medalla de plata en la exposicion de París. Monsieur Juan Renard tiene el honor de participar á su numerosa clientela, que habiendo determinado fijarse definitivamente en Córdoba, sus asuntos van á tomar una estension en lo sucesivo que redundará en beneficio del público. Las tres casas de Córdoba, Antequera y Benamejí, en combinacion entre si y con otras de primer orden del extranjero y del pais, harán cuantos esfuerzos les sean dables para proporcionar á la respetable clientela, cuantas ventajas puedan obtenerse en el ramo. Buena calidad, buena confeccion equidad, elegancia, modas, novedades, adornos, variedad, abundancia de surtido en todos los artículos tanto para caballeros y señoras como niños y niñas, hé ahí lo que el público encontrará en lo sucesivo en la sombrereria de Monsieur Renard, cuyo establecimiento no debe confundirse con otro que en la misma calle se ha establecido con el nombre de sombrereria francesa de Lambert, pues ninguna conexion existe entre ambos.

BAZAR DE MUEBLES

de lujo en Cádiz, núm 15, calle de Bilbao, de Garcia Rubet hermanos. Gran fabricacion de muebles de todas clases del mejor gusto y á precios equitativos, construidos en la fábrica que tiene esta sociedad montada con todo el adelanto que exige la época. De cuenta de establecimiento to embalaje y averias que puedan ocasionarse en los trasportes.

Almanaque humorístico para 1868.

Artículos festivos de los señores Ruiz Aguilera, Henao y Muñoz, Julio Nombela, Lopez Villabril, Garcia Tejero, Cano y Nuñez, Lopez Martinez, Rueda Lopez, Garcia Sanchez y otros de nuestros primeros escritores. Adornado con grabados. - Precio 4 rs. se vende en el despacho de este periódico.

Arrendamiento. Se hace de dos habitaciones en la casa núm. 2 calle de los Angeles, en la Catedral.

Encuadernaciones. En el despacho de este periódico se hacen toda clase de encuadernaciones, á precios muy arreglados.

Crédito mútuo fabril y mercantil, bajo la razon social de Vilumara, Bianchi y compañía.

La Junta general de esta sociedad, celebrada en el dia de ayer, acordó por unanimidad la separacion de D. José Bianchi y Mellado del cargo de Gerente de la misma, y en cumplimiento de lo acordado, interin se hacen las gestiones necesarias para que tenga efecto la disolucion parcial por lo respectivo al mismo D. José Bianchi, conforme á lo dispuesto en el código de comercio, se le publica dicha separacion para los efectos consiguientes.

Barcelona 2 de Setiembre de 1867. - Por acuerdo de la Junta general, el Secretario, Mateo Trench.

Arrendamiento. Desde el dia 1.º de Enero de 1868 se halla de venta en el despacho de este periódico, á 1 rs.

Aviso al público. En el establecimiento de géneros calle de S. Pablo núm. 49 se ha recibido un buen surtido de géneros de todas clases é indianas á 15 cuartos y 2 reales vara.

Almanaque de los chistes para 1868.

Este acreditado libro se halla de venta en el despacho de este periódico, á 1 rs.

Pianos. Depósito de pianos de la acreditada fabrica de Boisselet, Bernarreggi y Compañía. A la calle de Comedias, calle de Barrera, núm. 25, acaba de llegar un gran surtido de pianos, los que se espenderán con la mayor equidad; tambien se alquilan.

Arrendamiento. Se hace desde 1.º de Enero de 1868 del cortijo de la Montesina, á pasto y labor, con 27 fanegas de tierra de tercio. En la calle Candelaria número 11 se tratará.

Venta. La de dos casas en el Campo de la Verdad, espaldas del Santo Cristo, una de ellas llamada la casa nueva y la otra la casa del borno; tambien se vende otra casa en Córdoba calle Madera Alta núm. 41, de la tasamentaria de Francisco Garcia; para tratar con su dueño calle de San Pablo, núm. 12. 41-40

Para las escuelas. Tela para pizarras de superior calidad; se ha recibido en el despacho de este periódico y se vende á 34 rs. vara.

Uclincante. D. Antonio de Pintos ofrece á los Sres. Ingenieros y Arquitectos, sus trabajos en los dibujos lineal y topográfico, empleando en ellos la mayor exactitud. Da lecciones en su domicilio á precios módicos. Plaza de Aladrenos, número 7. 12-7

Casa. Se vende una en la calle de S. Fernando núm. 82, frente al pilar, procedente de Bienes Nacionales, á la cual solo le queda que pagar tres plazos de 411 rs. cada uno; está bien reparada, con buenas maderas de castaño y es propia para un establecimiento. La persona á quien acomode podrá avistarse con D. F. Gordero, Carrieros, 12.

Sillas. En la calle de Lireros núm. 77, frente del caño de Bencoguer, hay un variado surtido de sillas de Cebra y de Idán á precio de fábrica. 6-6

Interesante á los propietarios. Un sugeto de antigua y reconocida reputacion desea obtener una administracion de fincas rústicas ó urbanas en la provincia de Sevilla, dando como garantia las rentas anticipadas de dicha administracion, y ademas cualquiera otra que crea conveniente el propietario. Para más informes en Sevilla acompaña de la Laguna. 6-6

Séries de pesas de metal con arreglo al sistema métrico y con 100 gramos, indispensables á todo hombre de negocios. Se venden á 34 rs. en el despacho de este periódico.

Aviso al público. Fábrica de chocolate de esmerada y superior calidad. Se elabora á brazo ó sea á estiro de Astorga. Precios desde 5 rs. hasta 12 inclusive. Se garantiza. Calle de S. Pablo, núm. 25. 15-15

Monte de Piedad del Señor Medina.-Anuncio.

En los dias lunes 4 y 11 del próximo mes de Noviembre, y horas desde las 10 de la mañana hasta las 2 de la tarde, tendrá efecto la subasta en pública almoneda, el 4.º de ropas y el 2.º de alhajas, cuyos nombres de los objetos estarán de manifiesto en el sitio de costumbre de espreado establecimiento.